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ATA DA 38ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DA ÁREA DE 1 

PROTEÇÃO AMBIENTAL COSTA DOS CORAIS – CONAPACC 2 

Data: 18 e 19/08/2021 3 

18/08/2021 Início: 09h17min. Fim: 13h28min 4 

19/08/2021 Início: 09h29min. Fim:  12h53min 5 

Local: Virtual - Plataforma Zoom-Online. 6 

Relator: Luciana de Carvalho Salgueiro Silva (Conselheira APACC) 7 
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 9 

Abertura: Verificado o Quórum conforme lista de presença (Anexo 01) e autorizado o 10 

início da transmissão ao vivo da reunião via YouTube, às 9h17min do dia 18/08/2021, a 11 

mediadora Gabriella (ICMBio) deu as boas vindas a todos, informando sobre a dinâmica 12 

prevista para os dois dias de reunião, passando a apresentar o novo chefe da APA Costa 13 

dos Corais, Vinícius (ICMBio), o qual apresentou sua formação e trajetória até a 14 

APACC, agradecendo a presença de todos e registrando que sua participação nesta 15 

primeira reunião do Conselho deverá ser mais como observador, até que esteja melhor 16 

inteirado para a condução dos encontros. Retomando a mediação,  Gabriella (ICMBio) 17 

registrou a participação de dois convidados externos Leonardo Pacheco (Cepene) e 18 

Renato pesquisador IFAL, ambos com apresentações a serem feitas em pontos de pauta 19 

para este primeiro dia, e passou a palavra à secretária Ana Paula (Amitus) para 20 

apresentação e votação da proposta de pauta, abrangendo a sugestão feita por e-mail pelo 21 

conselheiro Bruno (Biota), de deslocamento de alguns informes para o final da reunião, 22 

como forma de evitar o esvaziamento de quórum para deliberações. Aprovadas, por 23 

unanimidade, a pauta da reunião, e ata da reunião anterior, a mediadora Gabriella 24 

(ICMBio) submeteu a votação questão de ordem referente à transmissão do segundo dia 25 

de reunião via Youtube, por se tratar de pauta interna sobre avaliação do Conselho, o que 26 

foi aprovado por unanimidade, passando, então, a palavra à analista ambiental Lilian 27 

(ICMBio) para os primeiros informes pautados: 28 

 29 

Informe 1) Plano de Uso Público e Editais de Credenciamento e Plano de 30 

Interpretação Ambiental – Com a palavra, Lilian (ICMBio) iniciou cientificando a 31 

todos que o Plano de Uso Público da unidade já foi publicado e encaminhado para a 32 

Câmara Técnica de Turismo, grupo de conselheiros incumbido de fazer sua avaliação e 33 

propostas para os demais conselheiros, de maneira que entende que o estágio atual da 34 

implementação do plano é a realização de reunião entre esta Câmara e a equipe que foi 35 

responsável pela elaboração do documento, para, então, apresentar para o CONAPACC 36 

o resultado destas análise, o que pode ser avaliado se ocorrerá em reunião extraordinária 37 

ou como uma pauta dentro das próximas reuniões ordinárias do conselho, seguindo-se 38 

informação sobre duas vacâncias na Câmara e questionamento ao grupo sobre possíveis 39 

interessados em ingressar na CT Turismo, tendo apresentado candidatura a professora 40 

Solange Coutinho (Fundaj), Jeferson Tito (Prefeitura Municipal Passo de 41 

Camaragibe), Flávia (Associação Peixe Boi) e Ana Paula (Amitus), estas duas últimas 42 

com interesse em contribuir especificamente no período em que a pauta do grupo está 43 

mais densa, e há um membro afastado por motivo de licença. Como sugestão de 44 



 
 

 

encaminhamento, Gabriella (ICMBio) propôs que as duas vagas sejam preenchidas em 45 

definitivo por Solange e Jeferson, ficando Flávia e Ana Paula como colaboradoras neste 46 

momento de maior necessidade de contribuição, o que foi reforçado por Izabel 47 

(Prefeitura Passo de Camaragibe) e Vanice (Prodema-UFPE) e aprovado por todos. 48 

Em relação ao segundo informe sob responsabilidade da analista Lilian (ICMBio), 49 

diretamente relacionado à informada publicação do Plano de Uso Público, explica que, 50 

dentro do Plano de Uso Público, além do diagnóstico, estratégias, ações de 51 

implementação e entre essas ações, o ordenamento da visitação. Nas últimas semanas 52 

foram publicados 2 editais de credenciamento de prestadores de serviços que irão atuar 53 

na UC. O primeiro é para o credenciamento de operadoras de mergulho autônomo, que já 54 

está aberto para as empresas se credenciarem; e o segundo é o edital de condução de 55 

visitantes, que tem 3 categorias. A primeira é de condutor desembarcado (conhecido 56 

como fotógrafo subaquático, mas que estamos chamando de condutor para qualificar a 57 

atividade e o serviço prestado, incluindo interpretação ambiental, sem focar somente na 58 

fotografia, que tem impactos conhecidos dentro das piscinas). A segunda é a categoria de 59 

condutor de mergulho, que fica vinculado também ao outro edital, pois o condutor não 60 

pode trabalhar autônomo, tem que estar vinculado a uma empresa. A terceira é o condutor 61 

desembarcado que são os pilotos das embarcações e os jangadeiros, que também farão 62 

um cadastro separado, de pessoa física. A expectativa é que seja lançado também o 63 

terceiro edital que é de transporte aquaviário. Explica que este cadastramento será feito 64 

no sistema eletrônico federal, que é um o sistema novo e enfrenta problemas no início, 65 

está sendo verificado com os municípios como podem apoiar também. Em paralelo, os 66 

técnicos estão começando a construir protocolos operacionais para cada piscina natural 67 

do território, em que serão regulamentadas áreas de ancoragem e de banho, por exemplo, 68 

construção na qual estão sendo também envolvidos a marinha, as prefeituras e os próprios 69 

prestadores de serviço, como forma de colher suas contribuições e contemplar, quando 70 

possível, suas demandas, e assim a tentativa de ordenar estes locais de visitação, as 71 

piscinas naturais, seja feita de forma participativa e possa ser bem sucedida, implantando 72 

proteção mais efetiva a estes ambientes que são os mais frágeis da UC. Bruno (Biota) 73 

indagou se a vinculação dos condutores a pessoa jurídica, como fora mencionado, inclui 74 

CNPJ de empreendedor individual, ao que foi respondido positivamente. Jeferson Tito 75 

(Prefeitura Passo de Camaragibe) indagou se há áreas do município de Passo de 76 

Camaragibe contempladas nos protocolos, ao que foi respondido que pode ocorrer, e com 77 

a proposta da analista Lilian de nova tentativa de reunião com este município, já que a 78 

primeira tentativa foi frustrada, tendo havido alguma dificuldade na participação de seus 79 

representantes. Ana Paula (Amitus) destacou a necessidade e importância deste 80 

ordenamento, inclusive em relação ao mergulho, relatando as dificuldades do município 81 

em implementar esse ordenamento, tendo em vista haver muitos usuários que trabalham 82 

com estas atividades, inclusive dentro das piscinas naturais, e a necessidade de união de 83 

forças entre todas as instituições para tal finalidade, tendo sido respondida pela analista 84 

Lilian (ICMBio), acerca das zonas de mergulho autônomo, informando que a proposta 85 

para esta atividade é que sua operação seja autorizada na Rota Ecológica, porém somente 86 

fora das piscinas naturais. Já em relação à fotografia subaquática, por se tratar de atividade 87 

de maior impacto, indesejada dentro da unidade, não está prevista para as piscinas de uso 88 



 
 

 

moderado (Rota Ecológica), fazendo-se necessária a busca por atividades alternativas às 89 

pessoas que já estão desenvolvendo esta atividade. Ana Paula (Amitus) acrescentou 90 

entender que houve falha na fiscalização anterior, se omitindo em coibir estas atividades, 91 

considerando que não são autorizadas, o que permitiu a multiplicação de prestadores, 92 

fazendo-se necessário trabalho urgente neste sentido, para inibir multiplicação ainda 93 

maior. Bruno (Biota) solicitou esclarecimento sobre a proposta de pontos de mergulho 94 

autônomo fora da área de piscinas, e dentro da UC, questionando se isso poderia estimular 95 

exploração de zonas que não são de visitação. Lilian (ICMBio) explicou que no Plano 96 

de Uso Público há uma lista de pontos de mergulho para o mergulho autônomo, e podem 97 

ser incluídos outros pontos caso os operadores apresentem a necessidade e justifiquem, o 98 

que pode ser aprovado mediante vistoria do ICMBio. Eduardo (ICMBio) acrescentou 99 

explicação sobre a atividade passível de ser enquadrada como mergulho autônomo, de 100 

acordo com os padrões internacionais ou a ABNT, pela instrução normativa do ICMBio, 101 

mas representa um quantitativo reduzido na APA Costa dos Corais, sendo mais frequente 102 

ocorrer atividade denominada “mergulho conduzido”, que não é reconhecida nas 103 

regulamentações internacionais. Esse tipo de atividade, portanto, segue somente sendo 104 

admitido nas piscinas naturais, sem nadadeira, por ser área muito rasa, e as nadadeiras 105 

suspendem o sedimento. Em relação às fotos subaquáticas, informa que a maioria dos 106 

profissionais, com algumas exceções, pratica condutas irregulares ou indesejáveis, como 107 

arregimentação de turistas e lançamento de comida para os peixes para o registro 108 

fotográfico, sendo a proposta do ICMBio qualificar esses profissionais para que adequem 109 

sua forma de atuação, que está sendo enquadrada como atividade de “condutores 110 

desembarcados”, nos regulamentos.  111 

 112 

Informe 2) Homologação da composição do Conapacc e Plano de Manejo da UC – 113 

Gabriella (ICMBio) prosseguiu com os próximos informes, sobre a homologação da 114 

composição do Conselho, cientificando a todos que esta homologação foi publicada, após 115 

articulação do MPF junto à cúpula do ICMBio, como destacado pela Procuradora da 116 

República Dra. Juliana Câmara (MPF-AL) no chat da plataforma, ocasião em que a 117 

mediadora ratificou o agradecimento desta interlocução constante do MPF nas reuniões 118 

do Conselho e nos encaminhamentos; e sobre o Plano de Manejo da UC, informando 119 

sobre também ter sido finalmente publicado o documento, levantando a discussão no 120 

Conselho sobre propostas que já haviam sido objeto de reuniões anteriores, para 121 

divulgação das normas do Plano perante o grande público, tanto em formato de seminário 122 

virtual (webinar), como material mais didático para divulgação, destacando a importância 123 

de formação de grupo de conselheiros de apoio à equipe de gestão, o que foi aprovado 124 

por unanimidade, passando-se à abertura de espaço para conselheiros se voluntariarem 125 

para participação no grupo. Os conselheiros Clemente Coelho (IBB) e Carolina Neves 126 

(Yandê) se voluntariaram para participação, tendo a conselheira Carolina proposto que 127 

haja também atividades presenciais de divulgação, por não ser possível alcançar todos os 128 

usuários do território somente com o webinar, ao que foi respondida pela mediadora 129 

Gabriella (ICMBio) que o grupo de trabalho poderá amadurecer essa e outras propostas 130 

com o desenvolvimento das reuniões, sendo o webinar e o material apenas as propostas 131 

iniciais possíveis de implementação imediata, de acordo com o cenário atual, no que foi 132 



 
 

 

corroborada por Clemente, que acrescentou agradecimento à disponibilização de espaço 133 

na Rádio Top Rio FM feita no chat pelo Conselheiro Valmir (Prefeitura de Barreiros). 134 

Eduardo (ICMBio) ressaltou que o papel dos conselheiros nesse momento de divulgação 135 

do plano de Manejo será fundamental, pois há diversos desafios na comunicação que a 136 

pandemia agravou. O Conselheiro Cláudio Sampaio (UFAL) se disponibilizou para 137 

compor o grupo, se propondo a tentar intermediar a contribuição da equipe de 138 

comunicação do PELD APACC, sobrevindo sugestão do professor Vandick (UFAL) de 139 

que a participação dos colaboradores seja oficializada no grupo como convidados ou 140 

colaboradores externos, o que foi corroborado por Joabe (IFAL), se comprometendo 141 

como jornalista para que o setor de comunicação do IFAL também seja integrado ao 142 

grupo e ao processo. Foi destacada pela mediadora Gabriella (ICMBio) a 143 

disponibilidade manifestada no chat da plataforma dos conselheiros Andrea (SEMAS), 144 

Valmir (Barreiros), Beatriz (Fundaj) e disposição de colaboração, sem integrar o 145 

grupo, de Bruno (Biota). Sugerida a imediata eleição de coordenador e relator, não houve 146 

manifestação de nenhum dos membros, tendo ficado esta definição para os primeiros 147 

contatos internos do grupo, a ser informado a todos os conselheiros via aplicativo de 148 

mensagens. Composição final: Clemente (IBB), Claudio (UFAL/PELD), Andrea 149 

(SEMAS), Valmir (PMBarreiros), Carolina (Yandê), Beatriz (FUNDAJ), JOABE 150 

(IFAL). Foi também registrada a disponibilização de alguns atores via chat do YouTube, 151 

do Projeto Conservação Recifal (PCR), Jaiane, estagiária do ICMBio, e Norah do PELD 152 

Costa dos Corais.  153 

 154 

Informe 3) Reestruturação da equipe – Em seguida, a mediadora Gabriela (ICMBio) 155 

passou a palavra ao chefe da unidade Vinícius (ICMBio) para iniciar informe sobre a 156 

fragilização do corpo técnico de servidores, com a saída de Jailton e licença de Andrei, 157 

além de e colaboradores, estagiários e bolsistas da APA Costa dos Corais, elencando os 158 

afastamentos e lacunas de servidores e fiscais, o que tem gerado bastante dificuldade de 159 

andamento às demandas da unidade e também do Conselho, e sobrecarga da equipe 160 

remanescente. Ana Paula (Amitus) manifestou grande preocupação com o cenário e essa 161 

desvalorização, iniciada cerca de dois anos atrás, relatando que resulta em significativo 162 

desestímulo para aqueles que tentam seguir fazendo o trabalho necessário, bem como em 163 

risco de que todo o trabalho que já foi desenvolvido pela APACC e pelo Conselho ao 164 

longo dos anos seja perdido, diante das pressões de diversos setores que podem resultar 165 

em implantação desordenada. Vandick (UFAL) reforça a fala anterior, acrescentando 166 

sugestão de parcerias com as fundações de amparo à pesquisa entre outros, e maior 167 

empoderamento da população em geral, e dos conselheiros, como alternativas para 168 

colaboração mais direta nos objetivos da APACC, inclusive via academia. Ana Paula 169 

(Confrem) destaca preocupação intensa com a situação, destacando que o setor da pesca 170 

é dos mais atingidos por esta fragilização, solicitando que se possível o novo Chefe da 171 

APACC se reúna com o setor para conhecer suas demandas.. Eduardo (ICMBio) 172 

acrescenta esclarecimento agravante, em relação ao cenário de sobrecarga, consistente na 173 

circunstância de que os servidores remanescentes não atuam exclusivamente na APACC, 174 

sendo compartilhados com a Rebio de Saltinho, acumulando afazeres das duas unidades. 175 

Com a palavra a Procuradora da República, Dra. Juliana Câmara (MPF), considerou 176 



 
 

 

pertinente nesta pauta atualizar os conselheiros sobre procedimento existente no MPF, 177 

iniciado a partir de provocação popular sobre a situação de poluição de rios e de pesca 178 

irregular, especificamente após a mortandade de peixes ocorrida no Rio Santo Antônio, e 179 

comunica a todos que foi agendada audiência pública em formato virtual para o próximo 180 

dia 13 de setembro, às 14:30h, com o tema de um “Pacto pelas águas do Rio Santo 181 

Antônio”, cujos convites formais para os conselheiros e demais atores já está a caminho, 182 

e na qual pretende colher dados, subsídios, sugestões, críticas, propostas de estratégias 183 

para implementação de políticas públicas eficazes para o tratamento do tema, inclusive a 184 

audiência será em conjunto com colega Procuradora da área da saúde pública, tendo em 185 

vista a conexão do tema com a saúde dos pescadores. Luiz Cláudio (CCC&VB) destacou 186 

a importância de que o Conselho abrace esta demanda, unindo forças com a gestão da 187 

unidade para recomposição da equipe, e até mesmo ampliação do corpo técnico, visto que 188 

as demandas estão aumentando, fazendo-se necessário maior cuidado e 189 

acompanhamento, reforçando a fala do prof. Vandick no sentido de empoderamento da 190 

sociedade não apenas para colaborar, mas também para fiscalizar, afirmando o interesse 191 

dos civis em cooperar na fiscalização. Passada a palavra à voluntária Jéssica, sugerindo 192 

como encaminhamento que o Conselho produza documento sobre o tema, a ser enviado 193 

à cúpula do ICMBio para reforçar esse pleito de recomposição do quadro e, sobre o 194 

empoderamento da população, relembra as capacitações que foram feitas em diversas 195 

ocasiões com público amplo, podendo ser acionados os participantes destes cursos como 196 

apoio para a gestão. João (FMA) destaca como a APA Costa dos Corais sempre foi 197 

destaque positivo na gestão, em relação a outras unidades de conservação do Nordeste, 198 

trazendo sua preocupação em relação à agenda peixe-boi, sem desmerecer outras agendas 199 

da unidade, mas relembrando ter sido um dos motivadores da criação da unidade, e que 200 

historicamente houve diversas alterações no tratamento e condução das operações 201 

relacionadas ao peixe-boi, atingindo a distribuição das responsabilidades na logística 202 

relacionada ao monitoramento, manejo e conservação da espécie, e se fazendo necessário 203 

um alinhamento destas responsabilidades e papeis dentro do conselho, com uma 204 

responsabilidade muito relevante desta espécie simbólica para a APACC. Luiz Cláudio 205 

(CCC&VB) informa que não tinha ideia da dimensão deste problema da defasagem na 206 

equipe, e solicita informação sobre quantitativo exato de lacunas existentes, e o que essa 207 

falta representa na unidade, ao que foi respondido por Gabriela (ICMBio) que o ICMBio 208 

possui um documento balizador, publicado recentemente, cujos parâmetros de indicação 209 

do quantitativo de servidores necessário para cada unidade de conservação indica como  210 

seis servidores para a APACC, sendo que, por este parâmetro, a APACC não teria 211 

defasagem. Acrescenta que ainda foi reduzido no quadro também neste ano 4 bolsistas 212 

(da pesca, monitoramento, comunicação, uso público) e anteriormente o bolsista do 213 

peixe-boi, além do afastamento, sem recomposição, dos servidores Jailton (remoção) e 214 

Andrei (licença médica). Marius (ICMBio) complementa que antes da criação do NGI a 215 

indicação de servidores para a UC era de 11 pessoas. Colocada em votação a proposta de 216 

elaboração de documento do Conselho sobre a situação, que funcionará como apoio à 217 

articulação da chefia para recomposição do quadro, foi aprovada por unanimidade, tendo 218 

se voluntariado para composição do grupo que elaborará a redação inicial do documento 219 

os conselheiros Luciana (Biota), Vandick (UFAL) e João (FMA). 220 



 
 

 

 221 

Pauta 1: Licenciamento a perfuração de poços de petróleo na região da Foz do Rio 222 

São Francisco – passada a palavra ao servidor Marius (ICMBio), para atualização da 223 

situação deste licenciamento aos conselheiros, informa que possui apenas este processo 224 

em mãos, que ainda não foi lido integralmente, apenas o RIMA, mas se refere a apenas 225 

uma perfuração, representando pouco impacto na APACC, restrito às ocasiões do trânsito 226 

de embarcações, tendo em vista a localização da atividade mais ao sul do estado. Bruno 227 

(Biota) apresenta um panorama geral a que tem acesso, na condição de instituição 228 

contactada pelas empresas do setor para consulta sobre os dados referentes à fauna 229 

marinha, destacando existirem múltiplas solicitações de licenciamento, configurando 230 

cenário de atividade petrolífera potencialmente ampla, de sísmica e de perfuração, que se 231 

tornará muito presente no litoral de Alagoas, acrescentando sugestão de que a APACC 232 

convide o setor responsável do Ibama (CGMAC) para apresentar aos conselheiros o 233 

possível cenário do setor como um todo, de acordo com os processos já em tramitação, 234 

talvez em reunião extraordinária. Fábio Adônis (PPB-ICMBio) reitera a sugestão do 235 

Bruno, para que haja um espaço mais amplo de informação aos conselheiros e de debates, 236 

e questiona ao Marius se foi constatado no RIMA alguma ameaça às espécies ameaçadas, 237 

ao que foi respondido que existe risco potencial para tartarugas, cetáceos e aves marinhas 238 

no trânsito das embarcações, que são de grande calado, com pouco deslocamento costeiro, 239 

que ocorrerá somente próximo ao Porto de Maceió, que fica fora da APACC, daí porque 240 

não houve menção a impacto potencial para o peixe-boi. Acrescenta que não dispõe de 241 

informações do tipo mencionado pelo Bruno, e que considera bastante pertinente a 242 

sugestão feita, sendo esta a maneira possível de se antecipar ao que pode acontecer, e não 243 

ser pego de surpresa. Dra. Juliana Câmara (MPF) informa que recebeu, no início do 244 

ano, apenas cópia do RIMA encaminhada pela própria empresa, tendo solicitado acesso 245 

à íntegra do processo e perícia técnica do MPF sobre o tema, sendo que esse resultado 246 

deve demorar bastante a ser apresentado. Recentemente, porém, recebeu provocação do 247 

conselheiro Bill (CPP) sobre o formato e metodologia das reuniões que estão sendo 248 

realizadas, principalmente sob o aspecto de supostas falhas no envolvimento das 249 

comunidades tradicionais, aproveitando para indagar aos conselheiros se têm mais 250 

alguma. Informa que o Conselho da Resex de Jequiá também manifestou preocupação 251 

com o tema na última reunião, que contou com participação de servidoras do Ibama local, 252 

reforçando que o tema está também na pauta do MPF, e sugerindo manter a interlocução 253 

entre os fóruns. João (FMA) propõe a criação de grupo de trabalho para uma leitura 254 

integrada e complementar do RIMA, para eventualmente ser incorporado e apoiar a 255 

manifestação da APACC no processo. Vandick (UFAL) manifesta preocupação com as 256 

falhas no processo de participação, que considera nítidas, e acrescenta sugestão de que se 257 

trabalhe com a exigência do instituto de seguro ambiental para garantia em relação a 258 

eventuais impactos. Marius (ICMBio) reforçou que as analises que o NGICC faz são 259 

relacionadas ao território da APACC, que será somada às analises feitas pelas outras UCs 260 

e centros técnicos (Cepene, CMA, Tamar etc.) e complementada de informações do 261 

ICMBio Brasília, ressaltando que todo apoio é bem vindo mas que o prazo é curto. 262 

Leonardo Messias (Cepene) informa que receberam o processo para avaliar e concorda 263 

com a proposta do conselheiro João. Gabriella (ICMBio) retoma as propostas para 264 



 
 

 

encaminhamentos, tendo sido colocadas em votação e aprovadas, por unanimidade, 265 

ambas as sugestões, tanto de criação de GT para estudo complementar e apoio para 266 

manifestação técnica da UC, como de convocação de reunião extraordinária para tratar 267 

da matéria, com convite de participação do setor responsável pelo licenciamento no 268 

Ibama. De acordo com as disponibilidades colocadas no chat da plataforma, o grupo ficou 269 

formado com participação de Bruno (Biota), João (FMA), Leonardo Messias (Cepene) 270 

e Fábio (PPB-ICMBio). Bruno propõe convidar chefia Resex Jequiá e APA Piaçabuçu 271 

para compor o GT. Não havendo nenhuma manifestação contrária, surgiu proposta de 272 

Eduardo (ICMBio) de que as reuniões do GT sejam abertas para outros conselheiros 273 

interessados também participarem, como forma de contemplar os conselheiros do setor 274 

da pesca, que já reivindicaram sobre sua integração ao tema. Após algumas discussões, 275 

ficou pontuado que o grupo foi proposto para integrar a agenda do GT com a manifestação 276 

obrigatória do ICMBio no processo de licenciamento, sendo que o objeto também pode 277 

ser mais amplo e o andamento não conseguir acompanhar o prazo, de maneira que essa 278 

condução será melhor definida internamente pelo próprio GT, juntamente com a definição 279 

de coordenador e relator, e posteriormente compartilhado com todos os conselheiros via 280 

aplicativo de mensagens. 281 

Processos de licenciamento no território –  Marius (ICMBio) solicitou incluir informe 282 

rápido sobre estágio dos processos de licenciamento que estão para análise da APACC, 283 

sob sua responsabilidade, sendo eles: 1) Processo tratando da universalização do 284 

abastecimento de água de quatro municípios (Japaratinga, Maragogi, Porto de Pedras e 285 

São Miguel dos Milagres), informando o estágio de andamento destes, sendo os dois 286 

primeiros em processo de análise de documentação do licenciador na Gerência Regional 287 

do ICMBio, e dos dois últimos já foram feitas as análises e estão aguardando pagamento 288 

da GRU para emitir o parecer ao licenciador. 2) Dois processos com EIA-RIMA, que são 289 

o processo de implantação e pavimentação de rodovias para a Rota Ecológica - AL 101 290 

Norte – Estrada-Parque Barra de Sto. Antônio – Barra de Camaragibe, e a implantação 291 

da via alternativa a AL 101 Norte Estrada-Parque Rota Ecológica, que vai ligar a Barra 292 

de Camaragibe à estrada de Porto Calvo e Porto de Pedras. Ambas tratadas conjuntamente 293 

no mesmo processo, que já recebeu autorização do ICMBio e voltou para 294 

acompanhamento, são processos com grandes intervenções. 3) Processo sobre duplicação 295 

da rodovia AL 101 correspondente ao trecho desde Garça Torta até Barra de Santo 296 

Antônio, sendo que duplicação será instalada em localidade paralela ao caminho atual, 297 

mais rural, com pouco impacto no geral, mas que irá impactar dois trechos de manguezal 298 

no Rio Meirim e Riacho Tabuba. 4) Por fim, autorização ambiental do aeroporto Costa 299 

dos Corais, com sugestão de acréscimo de condicionante relacionada a aves, que não foi 300 

acatada. Destaca que têm chegado muitos processos, de maior complexidade em relação 301 

ao que anteriormente costumava existir no território, alertando se tratar de tendência de 302 

pressão sobre a unidade de conservação. 303 

 304 

Pauta 2: PGL (Planos de Gestão Local) do Guaiamum e dos Budiões, GT de espécies 305 

ameaçadas – iniciada esta matéria com a apresentação do convidado Leonardo Pacheco 306 

(Cepene) sobre o Plano de Gestão Local de Espécies Ameaçadas, enquanto instrumento 307 

de apoio à gestão do território, com base na Portaria MMA nº 445/14, que autoriza uso 308 



 
 

 

sustentável para espécies da categoria vulnerável (VU), assim previstas na Lista Nacional 309 

Oficial de Espécies da Fauna Ameaçadas de Extinção, discorrendo sobre as regras e 310 

espécies atingidas no território da unidade, e sobre as disposições constantes no Plano, 311 

com base nestas fontes. Ivan Aguiar (SEMA São José da Coroa Grande) indagou se 312 

os PGL são elaborados pelo governo federal e estadual, sem participação do governo 313 

municipal, ao que foi respondido que, embora a formalização seja cabível ao órgão gestor 314 

federal ou estadual do território, a participação na construção dos instrumentos deve, sim, 315 

envolver outros atores, incluindo governos locais, pescadores e outros grupos 316 

interessados. Leonardo Messias (Cepene), após tecer algumas considerações 317 

complementares sobre o tema, sugere como pauta para a próxima reunião o convite para 318 

apresentação de resultados de tese de doutorado de pesquisador Felipe sobre pesca na 319 

APACC. Johnny (Colônia Pescadores Paripueira) sugere retomada, no GT da pesca, 320 

das discussões sobre a inobservância às limitações legais sobre a pesca e captura das 321 

espécies ameaçadas, com proposta de credenciamento dos atores. Leonardo Pacheco 322 

(Cepene) responde que a secretaria de agricultura e pesca vem fazendo um esforço de 323 

cadastramento e recadastramento dos pescadores no RGP, que costuma ser feita por 324 

grupos, sem indicação da espécie, de maneira que se faz necessário um cadastramento 325 

paralelo ou posterior, que identifique os pescadores específicos de cada espécie protegida, 326 

de quem deverá ser cobrado o caderno de automonitoramento. Vandick (UFAL) reforçou 327 

as falas anteriores, e reiterou a proposta de apropriação para atuação conjunta entre 328 

instituições, para geração destas informações e articulação, com colaboração da 329 

academia, juntamente com outros técnicos, para que seja trabalhada a superação das 330 

desconfianças históricas dos pescadores, sendo necessário uma experiência bem sucedida 331 

no sentido de que o bem estar do pescador seja objetivamente vinculado ao bem estar do 332 

recurso, tornando-os aliados para a conservação dos ambientes costeiros. Leonardo 333 

Messias (Cepene), destaca a boa oportunidade surgida com o recadastramento da 334 

secretaria de pesca do RGP, porém também as dificuldades inerentes dos atores deste 335 

setor, de maneira que o apoio das mais diversas instituições em apoiar a conclusão deste 336 

processo, e necessidade de solicitar a republicação de outro plano, que foi publicado com 337 

os períodos de defeso equivocados, e fazer esta interlocução entre os instrumentos. 338 

Leonardo Pacheco (Cepene) complementa informando que existem capacitações sobre 339 

como fazer esse recadastramento do SIS RGP, para apoiar os pescadores com o manuseio 340 

da tecnologia para este fim, sugerindo proposta similar no âmbito da APACC, para apoiar 341 

esse recadastramento do RGP. A mediadora Gabriella (ICMBio) solicitou 342 

esclarecimento das falas quanto às propostas objetivas de encaminhamento, se seria a 343 

reativação do GT de espécies ameaçadas, ou de que a pauta seja levada pela Câmara 344 

Temática (CT) da Pesca, complementada por Eduardo (ICMBio) no sentido de que a 345 

CT necessita se tornar mais ativa, e poderia ser o fórum adequado para o tema. A 346 

conselheira professora Beatriz (Fundaj) informou que tem interesse de participar da CT, 347 

mas que vinha acompanhando como colaboradora porque a Câmara já está com o número 348 

máximo de participantes, ao que foi respondida por Gabriella (ICMBio) que essa 349 

colaboração foi aprovada em reunião, se comprometendo a conferir sua inserção no 350 

respectivo grupo de aplicativo de mensagens, juntamente com Eduardo (ICMBio) e 351 

Leonardo Pacheco (Cepene), ficando a matéria para ser levada à frente pela Câmara, 352 



 
 

 

cuja composição foi compartilhada no chat da plataforma para ser relembrada, sendo a 353 

seguinte: Izabel (Prefeitura Passo de Camaragibe) / Johnny (Colônia Paripueira) / Bill 354 

(CPP - Olinda) / Rivaldo Couto (Ibama-AL) / Rosangela (UFRPE) / Vandick (UFAL) / 355 

Pedro Luiz (Colônia Porto de Pedras). 356 

 357 

Informe: Evento IFAL – Joabe (IFAL) informa a todos que UFAL, IFAL e UNEAL 358 

estão organizando evento que ocorrerá nos dias 24 e 25 de novembro, consistente em 359 

prévia no Simpósio Nordestino de Etnobiologia e Etnoecologia (“Pré-SNEE”), que estava 360 

previsto para ocorrer presencialmente em Alagoas em 2020, e tendo sido adiado para o 361 

próximo ano, em virtude da pandemia. O tema deste evento prévio (“Pré-SNEE”) será 362 

um aquecimento para o evento maior que será realizado em 2022, e terá palestras curtas 363 

abertas para participação da academia e da sociedade civil, convidando os conselheiros 364 

para submeter trabalhos para apresentação, se disponibilizando para apoiar aqueles que 365 

eventualmente tenham dificuldade de colocar o trabalho no formato exigido. Será 366 

divulgado em setembro. Em seguida, apresentou o professor Renato Lobo, que 367 

desenvolveu pesquisa acadêmica e material didático com diagnóstico dos conflitos 368 

socioambientais em comunidades pesqueiras do litoral norte de Alagoas. 369 

 370 

Apresentação do trabalho: Diagnóstico dos conflitos socioambientais envolvendo 371 

comunidades pesqueiras, e do respectivo material didático, desenvolvido por Renato 372 

Lobo. O material será disponibilizado para os conselheiros.   373 

 374 

Informe: ICMS Ecológico – Beatriz (Fundaj) apresentou breves informações sobre o 375 

ICMS socioambiental ou ecológico, tendo em vista a aprovação, no ano passado, da 376 

legislação estadual pertinente no âmbito do estado de Alagoas, contemplando as águas 377 

territoriais diferentemente do estado de Pernambuco, sugerindo que sejam trabalhadas na 378 

APACC as oportunidades surgidas a partir da vigência desta legislação. Em vista do 379 

horário adiantado da reunião, foi acordado que a apresentação da conselheira com mais 380 

detalhes sobre o instrumento seja realizada no início do segundo dia de reunião. 381 

 382 

 383 

 384 

2º DIA DE REUNIÃO 385 

 386 

Abertura dia 19/08/2021: Verificado o Quórum, conforme lista de presença (Anexo 01), 387 

às 09h29min do dia 19/08/2021, a mediadora Gabriella (ICMBio) declarou oficialmente 388 

aberto o 2º dia da reunião, agradecendo a presença de todos, dando boas vindas e passou 389 

a palavra para secretaria do CONAPACC, Ana Paula (Amitus), que fez a leitura da pauta 390 

aprovada para este dia. 391 

 392 

Lançamento do vídeo dos Jovens Protagonistas – Gabriella (ICMBio) apresentou 393 

brevemente a história e o conceito do programa, criado em 2019, com apoio do Projeto 394 

GEF-Mar e Fundação Toyota Brasil, com o objetivo de promover a integração, 395 

valorização e apropriação dos jovens com as riquezas ambientais e culturais das 396 



 
 

 

localidades em que vivem, especificamente os municípios de Barra de Santo Antônio, 397 

Paripueira e Ipioca (Maceió). É composto por cerca de 60 a 70 jovens e iniciado na 398 

modalidade presencial, tendo sido necessário ressignificar o projeto com o advento da 399 

pandemia, para atividades virtuais que alguns conseguiram continuar acompanhando e 400 

contribuindo, outros não, mas seguiram acompanhando de alguma forma. Informa que 401 

todos os encontros têm registro no YouTube, desde pequenos vídeos do presencial, como 402 

a íntegra dos virtuais. Acrescenta que o grupo escolheu lançar este vídeo na reunião do 403 

Conapacc por ser espaço muito importante para a gestão, discutir conflitos e trazer 404 

alegrias e vitórias. Destaca presenças da Juliana, Bolsista GEF-Mar do ICMBio, que 405 

acompanha o projeto desde o início, que fez breve apresentação de sua trajetória e seu 406 

trabalho com o projeto. Thiago Hara e Camila, produtores responsáveis, o Thiago 407 

acompanha desde o início, fez todos os vídeos do projeto, os quais também fizeram breve 408 

apresentação de sua atuação. Faz agradecimento especial a figuras relevantes que 409 

incentivaram a participação e engajamento dos jovens em suas localidades Ana Paula 410 

(CONFREM) em Barra de Santo Antônio,  Jasiel em Ipioca e Johnny em Paripueira, além 411 

da professora Ana Cristina, de Ipioca, que participou e foi muito importante na execução 412 

do projeto. Destacou, ainda, as seguintes lideranças comunitárias, especialmente 413 

relevantes para viabilizar o projeto, o Júnior que foi jovem protagonista, estagiário do 414 

ICMBio e atua como liderança em Barra de Santo Antônio; Gabrielly, que atua em Ipioca, 415 

e Maria Vitória, professora e jovem protagonista de Barra de Santo Antônio, mesma 416 

localidade de origem da jovem protagonista da Tayná, além de registrar a importância da 417 

participação de Pedro e Pitiuzinho, Rodrigo de Paripueira, passando, então, à transmissão 418 

do vídeo lançado, o qual foi aplaudido e elogiado por todos, seguindo a agradecimentos 419 

de algumas instituições do Conapacc que, de alguma forma, também contribuíram para 420 

ações do projeto, como o Instituto BiomaBrasil, PCR, Instituto Biota, UFAL, Instituto 421 

Yandê, além dos Verdelinhos, Mauricio Nunes, e todos os instrutores do projeto. Abrindo 422 

a palavra para aqueles que assim o desejassem, Clemente (Bioma) parabeniza o projeto 423 

e a capacidade de ter se reinventado durante a pandemia, ressaltando que são exemplo., 424 

um dos projetos mais lindos que já presenciou. Ana Paula (Confrem) parabeniza a 425 

iniciativa pioneira do ICMBio em trabalhar com jovens dentro da pesca, relatando as 426 

dificuldades iniciais para engajar os jovens, e ressaltando a importância da parceria entre 427 

as instituições para fazer acontecer projetos deste tipo no território da APACC, relatando 428 

que o projeto abriu portas para engajar jovens na pesca artesanal, o que lhe traz grande 429 

orgulho, esperando que a segunda etapa do projeto possa engajar um número maior de 430 

jovens. Agradece especialmente aos jovens participantes. Gabriella (ICMBio) aproveita 431 

para expor sobre os próximos passos do programa, a fase dois do projeto, que será a 432 

implementação de projetos que foram construídos pelos próprios jovens na primeira fase, 433 

juntamente com lideranças comunitárias. Luiz Carlos (CCCV&B) também parabeniza 434 

a iniciativa do projeto, se colocando como impressionado e emocionado pelos resultados 435 

de fortalecimento do desenvolvimento cultural e sentimento de pertencimento dos jovens 436 

com o território, o que certamente reflete positivamente na conservação e no 437 

desenvolvimento sustentável da região. Gabriella (ICMBio) acrescentou, ainda, sobre 438 

planejamento de integrar o projeto Jovens Protagonistas com a equipe de uso público, 439 

expandido para áreas de Maragogi e outras. 440 



 
 

 

Informe: ICMS Ecológico – Retomando informe iniciado no dia anterior, conforme 441 

acordado ao final da reunião, Beatriz (Fundaj) fez explanação sobre o conceito, regras 442 

gerais e distribuição de recursos oriundos do chamado ICMS Ecológico para municípios, 443 

destacando que o percentual de distribuição em Alagoas é de 3%, não havendo previsão 444 

para unidade de conservação de uso sustentável, apenas de proteção integral. No entanto, 445 

há previsão de distribuição para temas sensíveis à conservação, nos municípios da 446 

APACC, como destinação de resíduos sólidos e planos de saneamento. Apresenta, então, 447 

proposta de encaminhamento consistente na elaboração, pelo Conselho, de breve 448 

documento orientador, que possa despertar os municípios do território da APACC para a 449 

oportunidade de obtenção de recursos, com orientações sobre as exigências legais, e se 450 

coloca disponível para liderar a ação. Fabiana Couto (Semarh) reitera a proposta, 451 

informando que sua instituição apoia também os municípios nesse sentido, de fato, 452 

representa oportunidade aos municípios. Valmir (Prefeitura de Barreiros) relata que os 453 

municípios de Pernambuco vêm sendo beneficiados com este instrumento no Estado, 454 

sendo que se deparam com dificuldades das secretarias de que os recursos sejam 455 

destinados para meio ambiente. Mauro Maida (UFPE) relata dificuldades do conselho 456 

do município de Tamandaré em ter acesso aos recursos oriundos deste instrumento, 457 

registrando entender necessária alteração na legislação pernambucana para que os 458 

recursos sejam efetivamente destinados para o meio ambiente. Solange Coutinho 459 

(Fundaj) destaca que em Pernambuco o termo utilizado pela legislação é ICMS 460 

socioambiental, no que se difere do ICMS ecológico, visto que o socioambiental é mais 461 

amplo, permitindo interpretação dos gestores municipais para destinação em outras áreas, 462 

não apenas ambiental, e reforça a proposta da conselheira Beatriz. Manoel (Prefeitura 463 

de Tamandaré) também entende necessária a adaptação da legislação pernambucana, 464 

podendo esta discussão ser incentivada no conselho estadual de meio ambiente do Estado. 465 

Colocada em votação a elaboração do documento proposto, não houve manifestação 466 

contrária, tendo resultado aprovada por unanimidade. Foi acrescentada pelo conselheiro 467 

Severino Bill (CPP) sugestão de que seja posteriormente realizada pela conselheira uma 468 

oficina ou seminário virtual (webinar) com os municípios interessados. Não tendo havido 469 

outros voluntários para participação na elaboração do documento, a conselheira Beatriz  470 

se comprometeu a elaborar esta Carta, encaminhar para a secretaria do Conapacc e 471 

encaminhar ao conselho, tendo sido finalizada a pauta, e iniciado o momento para 472 

avaliação da atuação do Conapacc. 473 

 474 

Apresentação da Análise da Atuação do Conapacc 2016-2020.  475 

Com a palavra, a conselheira Carolina (Yandê) iniciou apresentação dos dados 476 

levantados pela equipe sobre a composição, participação, assiduidade e pendências do 477 

Conselho, com base nos documentos e registros produzidos pelo Conselho. Após a 478 

apresentação dos resultados, cujo relatório foi previamente encaminhado por e-mail aos 479 

conselheiros, aberta a fala aos conselheiros, Bruno (Biota) parabenizou o trabalho, e 480 

indagou como foi feita a contabilização da presença em casos de instituições que dividem 481 

cadeira de titular e suplente; e se foi observada tendência de maior assiduidade na 482 

modalidade virtual, podendo isso indicar possibilidade de adoção de modelo híbrido 483 

quando da retomada das reuniões presenciais, ao que foi respondido que a discussão sobre 484 



 
 

 

o formato será reservada para o momento dos debates, posterior à próxima apresentação, 485 

e que, quanto à presença, foi analisada somente a presença da instituição, mesmo nos 486 

casos de assentos compartilhados; João (FMA) parabenizou também o trabalho, 487 

acrescentando sugestão pontual quanto a esta questão das cadeiras compartilhadas, 488 

propondo reestruturar essa análise com uma calibragem para que não haja distorção no 489 

peso analítico atribuído à participação de instituições que possuem assento exclusivo e 490 

instituições que compartilham assento, sugerindo que a presença a ser computada 491 

considere o assento, ao que foi respondido positivamente como uma colocação pertinente. 492 

Luiz Cláudio (CCCV&B) também parabeniza o trabalho, acrescentando que participou 493 

do Grupo de Trabalho (GT) sobre o rio Persinunga que deve ser retomado e participou 494 

também do trabalho de revisão do Plano de Uso Público da APACC pela Câmara 495 

Temática (CT) de turismo, e este trabalho não apareceu nos resultados da análise. 496 

Carolina (Yandê) respondeu que listaram apenas os trabalhos dos GTs, razão pela qual 497 

não foi colocado como resultado da Câmara Temática de Turismo o trabalho com o plano 498 

de uso público, ao que foi respondido que não foram listados todos os trabalhos de cada 499 

Câmara Temática, sendo o trabalho destas câmaras computado a título de percentual de 500 

pareceres produzidos. Diferentemente dos grupos de trabalho, que são criados com 501 

objetivo específico e tiveram cada trabalho indicado na apresentação, nas Câmaras 502 

Técnicas, que são permanentes, a avaliação foi apenas quantitativo. Bruno (Biota) sugere 503 

dos documentos elaborados pelo Conselho bem como suas respostas sejam 504 

disponibilizados no site da APACC e enviados via SEI, ao que foi respondido que alguns 505 

destes documentos estão disponibilizados, sendo que realmente estão faltando alguns, e 506 

todos são enviados pelo SEI, mas, mesmo assim, houve dificuldade de resgatar alguns 507 

documentos, razão pela qual entendem necessário aprimorar a gestão documental. 508 

Carolina (Yandê) ressalta entender importante registrar em ata os resultados de 509 

documentos elaborados.  510 

 511 

Apresentação da Pesquisa de Auto-Avaliação do CONAPACC 2016-2020. Com a 512 

palavra, a Bolsista GEF-Mar Manuela (ICMBio) iniciou apresentação dos dados 513 

levantados por meio de questionários respondidos pelos conselheiros sobre sua própria 514 

atuação, agradecendo a participação de todos em responder o formulário. Após a 515 

apresentação dos resultados, cujo relatório foi previamente encaminhado por e-mail aos 516 

conselheiros, foi aberto o momento de debates, em que a mediadora Gabriella (ICMBio) 517 

informou como seria o funcionamento, com tarjetas virtuais afixadas por ela, e a mediação 518 

das falas repassadas para a bolsista Manuela. Antes de iniciar, respondeu questões 519 

levantadas anteriormente, esclarecendo que a possibilidade de reuniões híbridas está 520 

sendo considerada, ressaltando, no entanto, que este tipo de reunião é o mais complexo 521 

de ser viabilizado, por ser necessário garantir interlocução entre o público online e 522 

presencial, solicitando de todos paciência neste aprendizado; sobre a baixa participação 523 

de jovens no Conselho, comenta que existem experiências como conselheiro aprendiz e 524 

cadeiras próprias para grupos de jovens, de maneira que são ideias a serem amadurecidas 525 

sobre esta questão; sobre a predominância de pautas propostas pela gestão do conselho, 526 

propõe que sejam pensadas estratégias para empoderar os conselheiros para fazerem uso 527 

do espaço que é concedido a todos para esta finalidade; sobre a questão orçamentária, 528 



 
 

 

preocupou e despertou a atenção a percepção dos conselheiros sobre ausência de 529 

informação de gestão orçamentária, ressaltando que, de fato, sempre é passado relatório 530 

técnico da gestão, e não sendo apresentado o orçamento, passando a sanar parcialmente 531 

essa falha ao transmitir algumas informações sobre recursos orçamentários. Marcelo 532 

Françozo (Ibama)  comentou ver a necessidade de três setores representados no 533 

conselho, o setor da segurança, do Ministério Público, e da mídia. Acrescentou sobre o 534 

tema do planejamento apresentado na pesquisa, que este trata sobre a relação da gestão 535 

da UC com o conselho, e acredita que estes tem papéis complementares, mas é importante 536 

cuidar para um não tutelar o outro. João (CCCV&B) parabeniza a todos e ressalta a 537 

preocupação do setor do turismo com o meio ambiente na região, por ser produto de sua 538 

atividade econômica, observando pressão imobiliária e ameaças crescentes, e ainda 539 

grande desconhecimento geral da população e turistas sobre a unidade de conservação, 540 

reiterando que o conselho realmente necessita de apoio e canal direto com o Ministério 541 

Público, e sugerindo cadeira no Conselho para o setor da mídia, e interação maior com 542 

escolas sobre a importância do Conselho, tendo sido esclarecido por Gabriella (ICMBio) 543 

a vedação legal de que o Ministério Público atue como conselheiro, mas que são 544 

considerados no CONAPACC como convidados cativos, recebendo todos os emails e 545 

documentos que os conselheiros recebem, inclusive para participação nas reuniões com 546 

voz livre, tanto que o MPF tem tido participação. Com a palavra, Bruno (Biota) destaca 547 

que o Sindjornal tem cadeira no Cepram-AL, sendo uma possibilidade para o Conapacc 548 

e, sobre a idade média dos conselheiros, chama a atenção de poder ser até proposital, por 549 

ser um conselho tão importante, polêmico e cheio de debates técnicos, que a experiência 550 

ajuda nesse sentido. Comenta que no Instituto Biota possuem vários jovens, fizeram um 551 

manual de políticas públicas interno e encaminham estes jovens em outros conselhos, mas 552 

no Conapacc não, devido a essa importância Conapacc para as instituições. Acredita que 553 

há outros mecanismos, como assistir e acompanhar os debates para se preparar. Vandick 554 

(UFAL) traz reflexão sobre a idade na composição do conselho tem aspectos positivos e 555 

negativos, sendo importante a integração de vozes mais jovens, para trazerem inovação, 556 

rebeldia e criatividade ao conselho, e que estes podem passar por processos de 557 

capacitação para se prepararem e terem voz no Conselho. Solange Coutinho (Fundaj) 558 

parabenizou o trabalho e, reconhecendo a dificuldade de deixar os encontros mais 559 

acessíveis, com o incentivo a fala de todos, a partir das avaliações observa que a falta 560 

entendimento sobre determinados temas apareceu e que cabe a todos se preocuparem com 561 

isto, com a linguagem técnica utilizada, e ressalta a importância de se investir 562 

constantemente neste objetivo, como também na inserção dos jovens no Conselho de 563 

alguma forma. Gabriella (ICMBio) destacou sugestão colocada no chat por Luciana 564 

Salgueiro (Biota) de que sejam inseridas reuniões intermediárias, de participação 565 

facultativa, mas aberta para participação dos conselheiros, específica para 566 

acompanhamento dos encaminhamentos, e reuniões entre os coordenadores das CTs, o 567 

que pode ajudar a movimentar as CTs, além disso, sugere que cada conselheiro que tem 568 

mais aproximação com conselheiros que têm mais dificuldade de participação atuem 569 

diretamente, antes e fora da reunião do Conselho, para ajudar no empoderamento destes 570 

atores. João (FMA) destaca pontos da avaliação que mostram como a dinâmica deste 571 

conselho é diferenciada positivamente em relação a outros conselhos, que não são por 572 



 
 

 

acaso, mas resultado de grande ativo de recursos e de pessoas, possibilitado 573 

possivelmente pelos aportes da Fundação Toyota, voltado para a excelência de gestão, 574 

com planejamento e avaliação, sendo reforçada a fala por Gabriella (ICMBio), 575 

assegurando que este conselho é reconhecido nacionalmente como modelo de 576 

funcionamento, resultado do trabalho de todos e destacando as contribuições de chefes e 577 

analistas anteriores, que iniciaram e fortaleceram este processo, como o Ulisses e o Iran. 578 

A partir destas colocações, a voluntária Jéssica propôs a realização de reuniões 579 

preparatórias também entre os próprios conselheiros, acrescentando proposta de inclusão 580 

nas avaliações da participação dos jovens no apoio à gestão, pois embora não haja jovens 581 

entre conselheiros, há muitos jovens bolsistas, voluntários etc. que contribuíram na gestão 582 

da APACC. Com a palavra, Clemente (IBB) relembra que, apesar dos grandes resultados, 583 

há preocupações com o futuro da gestão, e sentiu falta das reflexões sobre o que os 584 

conselheiros querem para o futuro da UC, em razão das preocupações que já foram 585 

manifestadas no primeiro dia de reunião, sendo importante esta reflexão por todos. 586 

Inexistindo novos inscritos, foi encerrado o debate e feita a leitura do que foi registrado 587 

como questões mais levantadas por todos para atenção geral, que será também enviada a 588 

todos por e-mail, e das possíveis soluções propostas nos debates. Em comentário final, 589 

Carolina (Yandê) acompanhou a reflexão de Clemente considerando importante pensar 590 

sobre o que querem para o futuro, indagou sobre os próximos passos quanto à renovação 591 

da composição do conselho, visto que está no prazo para renovação dos mandatos, e 592 

manifestou preocupação também com o percentual de documentos do Conselho que 593 

obtiveram resposta, de apenas 50%, considerando importante que o conselho reflita sobre 594 

os resultados de suas manifestações, ao que foi respondida por Gabriella (ICMBio) que 595 

o edital deve ser compartilhado novamente com todos, para contribuições, e publicação 596 

para candidaturas, a ser provavelmente implementado em reunião extraordinária  próxima 597 

da próxima reunião ordinária, e com a proposta a ser amadurecida para trabalhar melhor 598 

os resultados colhidos através de um plano de ação do conselho mais robusto, com mais 599 

elementos relacionados a este acompanhamento das ações internas do conselho e de suas 600 

ações no território, e repasse aos novos conselheiros pós-eleição. Comentou que será 601 

encaminhado novamente aos conselheiros os relatórios e apresentações feitas nesta 602 

reunião, mantendo espaço aberto para o diálogo para a gestão. 603 

 604 

Encerramento: não havendo mais inscritos para se manifestar, Gabriella (ICMBio) 605 

encerra a reunião agradecendo a participação de todos que fazem com que este conselho 606 

seja referência nacional na gestão de Unidades de Conservação. 607 

 608 

Encaminhamentos: 609 

1. Aprovado o preenchimento das duas vagas na Câmara Técnica do Turismo pelos 610 

conselheiros Solange (Fundaj) e Jeferson (Prefeitura Passo de Camaragibe), 611 

e a participação transitória, como colaboradoras, das conselheiras Flávia (APB) 612 

e Ana Paula (Amitus) enquanto existentes múltiplas demandas da Câmara, a 613 

exemplo daquelas decorrentes da publicação dos planos de Uso Público e de 614 

Interpretação Ambiental, além dos editais de credenciamento de prestadores de 615 

serviços; 616 



 
 

 

2. Aprovada a criação de Grupo de Trabalho (GT) para divulgação do Plano de 617 

Manejo, para apoiar a gestão da APACC na divulgação das normas do Plano 618 

perante o grande público, tanto em formato de seminário virtual (webinar), como 619 

material mais didático, tendo como composição: Clemente (IBB), Claudio 620 

(UFAL/PELD), Andrea (SEMAS), Valmir (PMBarreiros), Carolina (Yandê), 621 

Beatriz (Fundaj), JOABE (IFAL). Foi também registrada a disponibilização de 622 

alguns atores via chat do YouTube, do Projeto Conservação Recifal (PCR), 623 

Jaiane, estagiária do ICMBio, e Norah do PELD Costa dos Corais. 624 

3. Aprovada a elaboração de documento do Conselho sobre a fragilização do quadro 625 

técnico da gestão da APACC, para funcionar como apoio à articulação da chefia 626 

para sua recomposição, ficando o grupo encarregado composto pelos conselheiros 627 

Luciana (Biota), Vandick (UFAL) e João (FMA); 628 

4. Aprovada criação de GT para desenvolver estudo complementar e, se possível, 629 

apoiar manifestação técnica da UC em processos de licenciamento relacionados à 630 

atividade petrolífera, ficando o grupo composto por Bruno (Biota), João (FMA), 631 

Leonardo Messias (Cepene) e Fábio (PPB-ICMBio), e com convite à 632 

participação das chefias da Resex Jequiá e APA Piaçabuçu; 633 

5. Aprovada a convocação de reunião extraordinária para tratar da matéria dos 634 

licenciamentos relacionados à atividade petrolífera, com convite de participação 635 

do setor responsável pelo licenciamento no Ibama para apresentação do cenário 636 

aos conselheiros; 637 

6. Aprovada proposta de condução da sugestão de atuação da APACC no apoio de 638 

pescadores para o esse recadastramento no SIS RGP para o âmbito da Câmara 639 

Técnica da Pesca; 640 

7. Aprovada elaboração de Carta com orientações aos municípios sobre o ICMS 641 

Ecológico no estado de Alagoas, com objetivo de despertá-los para a oportunidade 642 

de obtenção de recursos, ficando como responsável a conselheira Beatriz 643 

(Fundaj), e futuramente a organização de um seminário virtual sobre o tema. 644 



 
 

 

ANEXO 1: Listas de Presença 

 

• 1º dia: 

 

LISTA DE PRESENÇA - 38ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DA APA 
COSTA DOS CORAIS - 18/08/21 

 Carimbo de 
data/hora 

Assento Nome completo Instituição (Sigla) 
Tiular ou 
Suplente 

1 
18/08/2021 

09:31:10 1 
Vinicius Cavichioli 
Rodrigues ICMBio Titular 

2 
18/08/2021 

09:51:53 3 
Suboficial André Luiz 
Muniz Pereira MB - CPAL Suplente 

3 
18/08/2021 

11:52:05 4 Eduardo Barretto Semarh-Al Titular 

4 
18/08/2021 

09:52:51 7 Andrea Olinto SEMAS/PE Suplente 

5 
18/08/2021 

09:30:28 8 Valmir Ramos da Silva 
Prefeitura dos Barreiros 
- PE  Titular 

6 
24/08/2021 

19:22:15 10 Antonia Amorim Alves PMParipueira Suplente 

7 
18/08/2021 

11:53:47 11 Ivan leão Rocha Aguiar  SEMA -SJCG  Titular 

8 
18/08/2021 

10:28:00 12 Izabel Cristina Chagas 

Sec municipal da 
agricultura pesca de 
passo Titular 

9 
18/08/2021 

09:40:48 12 Jerfson Tito de Lima Passo de Camaragibe Suplente 

10 
18/08/2021 

09:57:11 13 
Fábio Adônis Gouveia 
Carneiro da Cunha ICMBio/CMA Titular 

11 
18/08/2021 

11:42:57 14 Karine Matos Magalhães UFRPE Suplente 

12 
18/08/2021 

10:00:58 16 
Vanice Santiago Fragoso 
Selva Prodema/UFPE Titular 

13 
18/08/2021 

09:31:44 17 Cláudio L S Sampaio UFAL Titular 

14 
18/08/2021 

11:51:58 17 Vandick da Silva Batista UFAL Suplente 

15 
18/08/2021 

11:51:45 18 
Leonardo Tortoriello 
Messias Cepene/ICMBio Titular 

16 
18/08/2021 

11:51:54 18 Fabiano Pimentel Ribeiro CEPENE Suplente 

17 
18/08/2021 

09:43:54 19 Joabe Gomes de Melo IFAL Titular 

18 
18/08/2021 

09:30:08 20 
Beatriz Mesquita Pedrosa 
Ferreira Fundaj Titular 

19 
18/08/2021 

09:33:20 20 
Solange Fernandes 
Soares Coutinho Fundaj Suplente 

20 
24/08/2021 

19:25:59 22 
Carlos Antônio Nogueira 
Gatto ABIH Titular 

21 
18/08/2021 

09:32:06 25 
Johnny Antonio da Silva 
Lima Colônia Z-21 Titular 



 
 

 

22 
18/08/2021 

10:01:23 26 
Ana Paula de Oliveira 
Santos CONFREM Brasil Titular 

23 
18/08/2021 

11:55:15 29 
Joao Candido Barbieri 
Nogueira CCC&VB Titular 

24 
18/08/2021 

11:53:24 29 
LUIZ CLÁUDIO 
GONÇALVES DE MELO CCC&VB Suplente 

25 
19/08/2021 

16:29:14 30 
Ana Paula de Moura 
Souza AMITUS Titular 

26 
18/08/2021 

11:54:48 31 
Alexandre Henrique da 
Rocha Dantas SINGTUR-AL Titular 

27 
18/08/2021 

09:52:56 32 

Paulo Fernando da 
Fonseca Costa Flórido 
Filho  AOMM Titular 

28 
18/08/2021 

11:51:57 32 FARID AOUN DAHER APCM Suplente 

29 
18/08/2021 

09:29:51 33 
Tertuliana Flávia 
Cavalcante do Rêgo  Associação Peixe-boi  Titular 

30 
18/08/2021 

09:57:33 33 
Evelange de Mendonça 
Furtunato (Platini) APB Suplente 

31 
18/08/2021 

09:31:33 34 

ANA DAS DORES 
ALBUQUERQUE 
VERÇOSA ARIBAMA Titular 

32 
18/08/2021 

09:30:01 36 Carolina Neves Souza Yandê Suplente 

33 
18/08/2021 

09:29:23 38 Clemente Coelho Junior IBB Titular 

34 
18/08/2021 

11:52:05 38 
João Carlos Gomes 
Borges FMA Suplente 

35 
18/08/2021 

09:30:12 39 
Hedyane Meireles 
Pereira  IRCOS Titular 

36 
18/08/2021 

11:51:44 39 Lizete Maioli IRCOS Suplente 

37 
18/08/2021 

13:05:33 40 
Luciana de Carvalho 
Salgueiro Silva Biota Titular 

38 
18/08/2021 

09:39:50 40 
Bruno Stefanis Santos 
Pereira de Oliveira  Biota Suplente 

LISTA DE PRESENÇA - CONVIDADOS 

39 
18/08/2021 

09:29:22  

Renato Lucas de Lima 
Lôbo IFAL  

40 
18/08/2021 

09:37:26  

Juliana de Azevedo Santa 
Rosa Câmara MPF  

41 
18/08/2021 

11:51:45  

Leonardo Marques 
Pacheco Cepene  

LISTA DE PRESENÇA - EQUIPE DE APOIO 

42 
18/08/2021 

09:29:34  Manuela Muzzi de Abreu ICMBio GEF-Mar  

43 
18/08/2021 

11:52:56  

MARIUS DA SILVA 
PINTO BELLUCI ICMBIO  

44 
18/08/2021 

11:53:35  

Lilian Vieira Miranda 
Garcia ICMBio  



 
 

 

45 
18/08/2021 

11:55:02  Jéssica Francyne Frias Secretaria CONAPACC  

46 
18/08/2021 

12:04:05  Gabriella Calixto Scelza 
ICMBio - NGI Costa dos 
Corais 

 

 

 

• 2º dia: 

 

LISTA DE PRESENÇA - 38ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO GESTOR DA APA 
COSTA DOS CORAIS - 19/08/21 

 Carimbo de 
data/hora 

Assento Nome completo Instituição (Sigla) 
Titular ou 
Suplente 

1 
19/08/2021 

10:22:05 1 
Vinicius Cavichioli 
Rodrigues ICMBio Titular 

2 
20/08/2021 

14:48:21 2 
Marcelo Bastos 
Françozo Ibama AL Suplente 

3 
19/08/2021 

09:23:02 4 

Fabiana Rita do 
Couto Santos 
Pereira SEMARH-AL  Suplente 

4 
19/08/2021 

10:20:22 7 Andrea Olinto SEMAS/PE Suplente 

5 
19/08/2021 

09:20:37 8 
Valmir Ramos da 
Silva Prefeitura dos Barreiros - PE  Titular 

6 
19/08/2021 

10:18:02 9 Manoel Pedrosa Municipio de Tamandaré Suplente 

7 
20/08/2021 

16:36:57 10 
Antônia Amorim 
Alves Prefeitura Paripueira Suplente 

8 
19/08/2021 

09:30:26 12 
Izabel Cristina 
chagas  

Secretaria municipal da 
agricultura pesca meio ambiente 
de Passo de Camaragibe 
Alagoas  Titular 

9 
19/08/2021 

12:40:51 13 

Fábio Adônis 
Gouveia Carneiro 
da Cunha ICMBIO CMA Titular 

10 
19/08/2021 

09:25:40 14 
Rosangela P T 
Lessa UFRPE Titular 

11 
19/08/2021 

12:46:04 14 
Karine Matos 
Magalhães UFRPE Suplente 

12 
19/08/2021 

11:34:10 15 Mauro Maida UFPE Titular 

13 
19/08/2021 

10:18:07 17 
Cláudio L. S. 
Sampaio UFAL Titular 

14 
19/08/2021 

10:46:50 17 
Vandick da Silva 
Batista UFAL Suplente 

15 
19/08/2021 

12:40:33 18 
Fabiano Pimentel 
Ribeiro CEPENE Suplente 

16 
19/08/2021 

09:19:04 19 
Joabe Gomes de 
Melo Ifal Titular  

17 
19/08/2021 

09:24:35 20 
Beatriz Mesquita 
Pedrosa Ferreira Fundaj Titular 



 
 

 

18 
19/08/2021 

09:54:08 20 
Solange Fernandes 
Soares Coutinho Fundaj Suplente 

19 
19/08/2021 

10:30:02 22 
Ricardo Francisco 
de Almeida ABIH/AL Titular 

20 
19/08/2021 

10:21:37 26 
Ana Paula de 
Oliveira Santos CONFREM-Brasil Titular 

21 
19/08/2021 

09:21:49 27 
Severino Antonio 
dos Santos 

Conselho Pastoral dos 
Pescadores Titular 

22 
19/08/2021 

12:44:41 29 
Joao Candido 
Barbieri Nogueira CCC&VB Titular 

23 
19/08/2021 

10:41:05 29 

LUIZ CLAUDIO 
GONÇALVES DE 
MELO CCC&VB Suplente 

24 
19/08/2021 

09:30:26 30 
Ana Paula de 
Moura Souza 

AMITUS- ASSOCIAÇÃO 
MILAGRENSE DO TURISMO 
SUSTENTÁVEL Titular 

25 
19/08/2021 

10:35:59 31 
Alexandre Henrique 
da Rocha Dantas SINGTUR-AL Titular 

26 
19/08/2021 

10:25:19 32 
FARID AOUN 
DAHER  APCM Suplente 

27 
19/08/2021 

10:27:51 33 

Tertuliana Flávia 
Cavalcante do 
Rêgo  Associação peixe-boi  Titular 

28 
19/08/2021 

10:06:57 34 

Ana das Dores 
Albuquerque 
Verçosa  ARIBAMA Titular 

29 
19/08/2021 

09:19:30 36 
Carolina Neves 
Souza Instituto Yandê Suplente 

30 
19/08/2021 

10:19:23 38 
Clemente Coelho 
Junior IBB Titular 

31 
19/08/2021 

11:42:18 38 
joão Carlos Gomes 
Borges FMA Suplente 

32 
19/08/2021 

12:02:54 39 
Hedyane Meireles 
Pereira  IRCOS Titular 

33 
19/08/2021 

09:19:53 39 Lizete Maioli IRCOS Suplente 

34 
19/08/2021 

11:41:53 40 

Luciana de 
Carvalho Salgueiro 
Silva Biota Titular 

35 
19/08/2021 

10:17:58 40 

Bruno Stefanis 
Santos Pereira de 
Oliveira  BIOTA Suplente 

LISTA DE PRESENÇA - CONVIDADOS 

36 
19/08/2021 

09:20:34  

Maria Vitória de 
França Pituba Lins Jovens Protaginistas - Icmbio  

37 
19/08/2021 

09:21:09  

Gabrielly Kailany 
Ferreira da Silva  Jovens Protaginistas - Icmbio  

38 
19/08/2021 

10:14:16  Thiago Ismael Hara 
Mídia Hara (Apa Costa dos 
Corais)  

39 
19/08/2021 

10:22:52  

Tayná de Oliveira 
Pinto Jovens Protaginistas - Icmbio  



 
 

 

40 
19/08/2021 

12:43:46  

Juliana Nicolle 
Rebelo Barretto ICMBIO  

LISTA DE PRESENÇA - EQUIPE DE APOIO 

41 
19/08/2021 

09:19:09  

Manuela Muzzi de 
Abreu ICMBio GEF-Mar  

42 
19/08/2021 

09:24:46  

Jéssica Francyne 
Frias Secretaria CONAPACC  

43 
19/08/2021 

10:18:01  

Lilian Vieira 
Miranda Garcia ICMBIO Costa dos Corais  

44 
19/08/2021 

10:20:20  

Gabriella Calixto 
Scelza ICMBio - NGI Costa dos Corais  

45 
19/08/2021 

11:34:41  

Eduardo Machado 
de Almeida ICMBIO 

 

 

 

 

 

ANEXO 2: Chat da reunião 

 

 


